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工會成立至今，已經堂堂邁入第五年，檢視這四年多來工會的努力是否有成果？

我想可以從下面幾個方向來討論：

一、教師的勞動意識是否有改變？

二、我們是否有勇氣堅持教師的專業？

三、教師是否嫻熟各項法規？

利用最近發生的幾件事件來佐證，希望能對工會及教師會員們有所惕勵：

一、南投縣某國中違反常態編班，私設資優班及音樂班，縣府默許，經工會反應

後，教育部派員實地訪查，證實違反常態編班辦法，已經要求南投縣縣府需懲處相關

人員。試問，如果發生在貴校，各位夥伴們是否有勇氣說出來，堅持我們對於教育的

公平及學生權益的捍衛？

二、公民不服從、反對高中課綱微調的事件，從幾位老師的堅持，持續到現在高

等行政法院在今年春節前一審判決教育部敗訴。我們教育部還是堅持要照常上路。但

是這件事情已經反映出教師心中不但有一把尺，而且已經有能力轉化成行動，來捍衛

我們心中的那一把尺。

三、super 教師選拔已經實施多年，彰化縣歷年來成績斐然，但是在發光、發熱    

之前，我們看到彰化縣內很多夥伴們，以自己對教育的熱忱及對學生的關懷，持續在

自己的工作上奉獻，絕不是為了有朝一日能得獎；雖然每一個夥伴的方法不盡相同，

但是目標卻很一致，就是一心一意的思考什麼樣教學方式對學生更好，這顯示彰化縣

教師的教育力絕不是紙上評分的成績，而是行動力的表現。

五年是一段不算短的歲月，希望各位夥伴除了能在工作上精進外，也能多多關心

自己的工作環境，多多關心社會以及以前很少碰觸的政策問題，我們期許下一個五

年，因為我們的努力而使台灣的教育更能依法而行，依法而治。

               彰化縣教師職業工會暨彰化縣教師會 理事長　   
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理
事長的話

拜訪王惠美立委

立委補選

拜訪林滄敏立委

全教總抽獎活動

會員代表大會

彰基耶誕送暖活動 103.12.23

＊因保護兒童患者隱私，故不刊登與病童合照



請搜尋	 彰教工	 歡迎加入 FB!，請搜尋	 彰化縣教師職業工會	 FB 粉絲專頁 (按讚 )	搭高鐵不用再繞圈圈排隊囉 !	請直接至企業購票窗口告知本會統編 26915079 

教師職業工會第六期‧教師會第廿一期 彰化縣 教師會訊2 3

2014 年 11 月 16 日「九合一大選」結果出爐，針對彰化縣而言魏明谷先

生以超過對手十萬票數之姿入主彰化縣政府，最具指標意義。這個指標告訴

我們一個道理：「民心思變！」可見，彰化縣民對有史以來這位民進黨籍得

票數最高的新科縣長，寄予最高的期待！！只是……「彰南工業園區」的議

題及 333 育兒津貼生育補助政策議題才剛落幕之際，接著又發生了十二年國

教超額比序中變更就學區 5 分與 7 分的問題，我們似乎是失望了，因為原本

單純的分數計算方式，演變成家長抗議的爭議，其實我們縣民要的很簡單：

『我們需要一位信守承諾的縣長』。

因為不管是彰南開發案或是 333 育兒津貼生育補助，都是縣長選舉時的

政見，當選後，本就該朝著落實政見變成政策，遇有困難努力突破，這才是

我們心目中的父母官，也才能當縣民之楷模，莘莘學子之模範。至於十二國

教招生簡章已經是考生人手一份，簡章內容不應隨意更改，否則政府威信蕩

然無存，不可不慎。

我們迫切需要一位信守承諾的縣長！讓魏明谷縣長成為所有彰化縣民的

青天！當然我們更期待，縣長選前對教師組織的承諾，應該兌現：

1、提高國小、國中、高中教師員額編制。

2、降低各級學校班級學生數 ( 幼兒園 12 人 / 班、國小 25 人 / 班、國中 27

人 / 班、高中 35 人 / 班 )

3、落實校長遴選制度。

4、保障教師勞動權益與支持教師組織會務運作人力及經費，並議定團體協約。

5、每年 2 次與本會幹部進行座談，並定期參與本會辦理之會議與基層教師

交流，聽取民意。

孔子曾云：「人而無信，不知其可也。大車無輗，小車無軏，其何以行

之哉？」

            彰化縣教師職業工會暨彰化縣教師會 理事長        

我們需要一位 ~

             的縣長信守承諾 全教總因應幼照法修法，要求政府的修法方向應兼顧幼教公共化

及提升教育品質，避免私有化、財團化。制訂符合多數家長及弱勢族

群需求且可長可久的幼教政策，排除業者之利益考量。關注並改善幼

教從業人員長期低薪過勞現象。

3/07 護幼大遊行的訴求為幼教大環境、為孩子、為老師讓我們

一起站出來守護我們的孩子，守護幼教五大訴求 :

1. 普設公共托育，拒絕高價才藝

2. 還我安全幼教環境，不要無良幼教商人

3. 我要尊嚴工作，不要血汗低薪

4. 教保合作好，專業成長不可少

5. 研習不受罰，班級降人數

本會沈綵淋主委給彰化縣教師職業工會及幼委會會員的一封信：

3/7 日的護幼大遊行，我以身為全國教師職業工會的會員為榮 . 在幼照法修法前，利用很短

的時間集結了 2 萬人走上街頭，大聲說出老師、家長、幼生的訴求為幼兒教育發聲，當我在教

育部前席地而坐，看著全教總安排的短劇及訴求，遞交請願書，聲聲吶喊，這就是一個教育工

作者的使命感及責任，感恩全教總的努力！

而彰化縣教師職業工會對幼委會更是全力支持，大力幫忙，穎欣理事長，渼侖副理事長， 

清廉副理事長、楊秘書長、汪祕書、蕭秘書協助完成各項遊行前置作業並和幼教理事輝珠一起，

帶領著我們走上街頭全程參予完成任務，當日除坐車前往外，閔莉及多位會員自行前往。說聲

謝謝！也對參加活動的會員家長及孩子及家會員及家長出錢出力用力我深深感動，並心存感恩 

( 因篇幅有限無法一一列出，尚祈見諒 ) 尤其忠孝附幼老師們利用下班合作完成 5個大娃娃也彰

顯了彰化縣教師職業工會為幼兒教育發聲的訴求在 1040308 聯合報版面請參閱。

3/7 保護幼教大遊行雖已結束，但是任務才開始，我們需要更積極關注及發聲，並請立委幫

忙，因為目前《幼照法》修法，幼兒教育及照顧法修法草案目前在立法院完成一讀，在所有團

體的努力下，我們守住了五歲以上班級維持一師一保的底線，但仍擔心許多立法委員擋不住私

幼業者的遊說， 請一定要讓貴園的家長知道並積極關注與發聲吧！

3 7  護幼大遊行 
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自從投入教師組織工作之後，深深體悟到：不管是改善教育環境也好，保障學生的受教權益也罷，

甚至是捍衛教師該有的權利，都得致力於立法的過程。因此，教師組織的努力標的：立法院，是不

可怠忽的所在！從之前的降低班級人數、提高國小教師編制、年金改革、教師法修法以及剛剛三讀

通過的教師待遇條例，都是以立法院為決戰的戰場。不過說起來簡單，整個遊說過程中的酸、甜、苦、

辣卻是如人飲水，冷暖自知！

    為了法案的通過及增、修訂，本會會務幹部：林穎欣理事長、陳渼侖副理事長、史清廉副理

事長，以及多位學校的理事長及幹部們，針對本縣立委進行密集性的拜會，爭取立委諸公們的了解

和支持，也藉由這樣的互動，讓本縣的立法委員們更加了解彰化縣教師職業工會暨所屬的會員們的

想法及需要委員幫忙的地方。我們認為這樣的付出應該被看見，該被會員教師們看見，更該被還未

加入組織的教師們知道。讓會員教師們，以身為組織會員而自豪；讓非會員教師也知道，天下沒有

白吃的午餐，沒有天上掉下來的禮物，一次又一次的法案修正絕不是憑空就會變成符合教師們期待

的樣子，而是經過各縣市教師工會及全教總的努力，透過多次的理念溝通，加上善意的互動下，才

能達到我們的要求，也唯有透過團結的力量，才能實現更多的可能和不可能！底下借用台南市教師

工會理事長許又仁老師的文章與大家分享，期待教學環境能有更美好的未來。

                                             彰化縣教師職業工會敬啟

教師待遇條例的立法是基層教師多年來的期待，立法院終於5月22日三讀完成「教
師待遇條例」立法。說來立法程序並非單一層面考量，反而是牽一髮動全身稍一不慎就
完全扭曲，故對組織幹部是一項由地方到中央，全面動員遊説的高耗能挑戰。以我而言，
最近這二週內南市立委至少走訪一躺、line說明多次、電話聯繫至少拜託一次，現在雖
完成立法工作卻也絕不是一人之功，試問難道大家還認為順理成章得到？個人認為組織
網絡應大大宣傳，來改變這習以為常的認知情境，才能有助團結入會。

    三讀通過的教師待遇條文在教師工作權益上有重大進展，例如：
一、將導師費、特教津貼改列「職務加給」，行政院版原條文明訂導師費、特教津

貼均為津貼性質，全教總為求慎重，去年即委請委員提全版本案，直接將導師或特殊教
育者納入「職務加給」，這樣在考績獎金與年終獎金皆可加計，教師實質所得會一有增
加。

二、導師費改列「職務加給」後，將可齊一高中職、國中小導師費，根本解決過去

幾年的爭議，所以高中職導師費提高為3千元有了法理基礎，進一步爭取有望。
三、考績獎金列為待遇項目，將不再出現類似蘇煥智限定考核比例，要求教師於接

受考核為四條一項一款，必須自行提出優良事蹟正面表列的情事。
四、私立學校教師之職務加給、學術研究加給、及地域加給，各校準用前三條規定

訂定，並應將所訂支給數額納入教師聘約；私立學校在未與教師協議前，不得變更支給
數額。教師加入工會者，得授權由工會代表協議。其實在崑中案事件早就確立了這樣的
立法方向，私校教師權益保障看來唯有先加入工會，追求團結過半一途。

    各位教師夥伴們，教師待遇條例的催生，這是全體教師組織幹部多年努力的成
果，當工會團結力量有效推動權益保障的提昇，我們可不可以做些什麼來強化工會更
團結的力量？而非一直順理成章的以為自然獲得。（註：至於那些未入會搭便車之人，
我們就同情他們知能不足吧！）組織運作的強化不外乎人力、物力、財力，在我們因立
法獲益而致所得有增加，或許我們可以做一件最世俗的支持行動，捐助部分的「增加所
得」，以財力強化組織動能，以這世俗化的捐助組織行動溫暖那原已心酸苦澀的情懷，
若可以我們就做吧！

臺南市教育產業工會 許又仁 筆

教師待遇條例通過之後 ...
詳見本會網站 www.cta.chc.edu.tw

彰化縣教師職業工會是我生命中的貴人

我是教師黃桂花。民國95年任教員林國小期間，以單純憨直的心接下沒人願意擔任的午餐工作，

也真心、誠心、負責的在做事，不貪不取從無非分之想，想不到卻因此遭逢巨變，被以貪汙案件調查、

甚至羈押，天地間瞬時風雲變色，這如晴天霹靂的打擊，讓我身心靈受到極大的創傷！

個人憂傷事小，更讓全家驚慌失措一片兵荒馬亂，每一想起淚水就掛滿了臉龐，心靈盡是憂鬱

悲傷，羈押出來心情根本無法平靜，沒辦法繼續教書，想退休又超過上學期 2 月 1 日退休期限，進

退兩難，真怕未退休就被起訴，那幾十年來付出的心血與盼望：老有所養的心，就化為烏有了，內

心真是焦躁如焚。

好在教師會前理事長廖銘潭老師和當時彰化縣教師職業工會理事長江錦錢老師不辭辛勞為我奔

走爭取，甚至親自面見縣長、主秘為我請求，藉著教師工會團體力量終於 3 月 1 日順利退休，讓我

心裡放下一塊大石，也才有心情應付法庭冗長繁複的審理。

在訴訟過程中廖理事長，江理事長及現任林穎欣理事長，以及教師工會工作同仁均一直陪伴我，

面對整個訴訟纏身的過程，為我化解心中的恐慌，及解決我艱辛的關卡，更為我請了優秀的律師為

我答辯，都是這些好心人 ‧ 一直為我加油打氣，為我在寒冬中增添溫馨暖意，使我沒有很大的憂慮

恐慌，而能安然無恙度過官司纏訟的三年多日子，直到無罪定讞。

個人力量有限，團體力量無窮，加入教師組織使它作為教師有力的後盾，讓彰化縣教師職業工

會成為有如教師們堅強的臂膀一樣，它會是時時扶持著我們的貴人。

員林國小退休教師 黃桂花 敬上
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在今年 5月 5日當天的下午，TVBS 電視台與李濤先生

特地安排與我們彰化縣在 102 年獲得全國 SUPER 首獎：員

林國中曾明騰老師一場座談會。參與的老師將近七十位之

外還有十幾位的家長，一起見證了曾老師的榮耀！

會中先由李濤先做個引言之後，放映一段曾老師教學

過程的影片，接著就由本尊當場做一次的教學演練，再由

李濤先生與曾明騰老師針對整個教學實境做一番討論並當

場提問請學生做回應，最後在徵求參與的家長及教師，發

表內心所感，李濤先生做總結而劃下句點。

整個過程中深深讓我們體悟：時代不一樣了，站在教

育現場的我們是該有所改變了？慣用的填壓教育是不是到

該翻轉的時刻了？因此藉著這次座談會希望跟各位會員教

師分享：

一、教室翻轉是什麼？翻轉不是教室亂哄哄的，而是學生們為所學的主題內容做有

意義的回應活動。簡單的說：「翻轉」兩字是把往常上課以教師為主的概念翻轉成以學

生為主的概念。當學生知道學習是自己的事，老師幫忙提供資料、解答疑惑、設計活動

等，透過學生互助學習的情境，讓孩子願意主動、興趣學習，這才能解除目前許多教學

現場的窘境。

二、該不該與家長互動？答案是肯定的。當天現場這麼多家長願意一起分享這份喜

悅，可見曾老師與家長的互動是頻繁的。能以學生為主體，發揮自我的專業教學為基礎，

相信大部分的家長是歡欣鼓舞的，那不管在校、在家，親師合作才能完全協助孩子的各

方面成長。當然親師互動發動權在於老師，我們要取得主動的地位，這是教育現場一股

很重要的助力。

三、媒體該不該更多正面的報導？李濤先生是位知名的媒體人，希望也感謝能在媒

體注入教育現場正向的因子，而不是出事了用一種嗜血性的思維大肆渲染，今天師道如

此低落，媒體界也難辭其咎！但是今天很開心李濤先生有心，他殷殷期盼從老師的改變

能改變學生，從一個班的改變能改變一個學校，甚至改變一個鄉鎮、全國。所以他預計

遍訪國內對教育有新的想法及做法的老師們，把每一份教師們的努力也讓大家看到。

相信這是一個開始，是一個美好的開始，讓我們教學專業能更充實的開始。打開您

的門窗走出來吧！不用擔心、不需害怕，學習改變才是突破瓶頸的不二法門。

                                            彰化縣教師職業工會 敬啟

時代的改變
   意味著我們也必須變！

凱基銀行 教職員工專屬優惠信貸專案
我是凱基銀行襄理林秀娟（員工編號 087317），本行新推出教職員工優惠信用貸款專案。

．額度最高350萬，貸款年限最長7年。

．貸款優惠利率 1.6% 起 +i (i 為指數利率，目前為 1.38%)。
．可代償名下其他銀行高利率貸款。

．諮詢、申請、核貸，行員全程服務免出門。

．現職年資六個月 ( 含 ) 以上之正職員工。

申請所需文件：

1. 身份證    2. 薪資證明 ( 近 6 個月薪資轉帳 或 扣繳憑單 或 勞保明細。)

凱基商業銀行 高雄區消費金融中心   

承辦行員：林 秀 娟 襄理            
公司傳真：07-3106503     　 
行動電話：0912-196-850
地　　址：高雄市三民區民族一路 878 號                                         

( 民族路與天祥路口 )　    

可加 Line
線上詢問
試算額度
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一、辦理專業演習篇
1.11/12( 三 ) 於和東國小辦理 "精進課堂研習：班級經營與民主法治 講師：副理事長史清廉老師

2.11/15( 六 ) 於台南辦理：台南古蹟深度探訪暨生態環境教育研習

3.3/11( 三 ) 於靜修國小辦理 "精進課堂研習：生命教育與多元文化 講師：弘光科大劉安真老師

4.3/18( 三 ) 於原斗國小辦理 "精進課堂研習：社會發展與國際趨勢 講師：彰化縣教師職業工會理事長林穎欣老師

5.3/25( 三 ) 於中山國小辦理 "精進課堂研習：友善校園與民主法治 講師：彰化縣教師職業工會理事長林穎欣老師

6.4/8( 三 ) 於花壇國小辦理 "精進課堂研習：班級經營與輔導管教 講師：彰化縣教師職業工會副理事長史清廉老師

7.4/22( 三 ) 於永靖國小辦理 "精進課堂研習：班級經營與輔導管教案例探討 講師：彰化縣教師職業工會副理事長

史清廉老師

二、參加相關會議及研習活動
1.11/13( 四 ) 於中興新村出席 "省申評會 "：副理事長陳渼侖老師。

2.11/14( 五 )出席全教總 "第三屆第三次常務理事會 "：副理事長史清廉老師。

3.11/14( 五 )於全教會出席 "第八屆第一次常務理事會 "：理事江錦錢老師。

4.11/18( 二 ) 於會辦與縣府召開 "會務假協商 "：理事長林穎欣老師、副理事長史清廉老師、副理事長陳渼侖老師及

常務理事黃清松老師。

5.11/19( 三 ) 於縣府出席 "103 學年度常態編班評鑑小組檢討會議 "：理事長林穎欣老師、副理事長史清廉老師、副

理事長陳渼侖老師及常務理事黃清松老師。

6.11/19( 三 ) 於會辦召開 "第四次理、監事會 "：本會理、監事。

7.11/22( 六 )於全教總辦公室出席 "全教總監事會 "：副理事長陳渼侖老師。

8.11/24( 一 )於泰和國小參加 "103 年度特殊教育諮詢會議 "：理事長林穎欣老師。

9.11/26( 三 ) 於縣府參加 "103 學年度第 1學期第 1次教師申訴評議委員會 "：副理事長史清廉老師、常務理事黃清

松老師及理事江錦錢老師。

10.11/27( 四 )於縣府教育處處長室 "103 學年度國民中小學第 14期校長及第 15期主任候聘人員甄選試務委員會第一

次會議 "：副理事長史清廉老師。

11.12/1( 一 ) 前往中州科技大學出席 "教師申訴評議委員會 "：副理事長陳渼侖老師。

12.12/5( 五 ) 於縣府教育處出席 "教育審議委員會 "：理事長林穎欣老師。

13.12/5( 五 ) 全教總參加 "第三屆第一次會務發展研討會議 "：副理事長陳渼侖老師。

14.12/10( 三 )於南郭國小 2樓會議室出席 "103 學年度高級中等學校校長遴選委員會 "：理事長林穎欣老師。

15.12/10( 三 )於縣立體育場出席 "103 學年度第 1學期第 2次教師申訴評議委員會 "：副理事長史清廉老師、常務理

事黃清松老師及理事江錦錢老師。

16.12/11( 四 )於中興新村參加 "省申評會 "：副理事長陳渼侖老師。

17.12/12( 五 )出席 "全教總第三屆第四次常理會 "：副理事長史清廉老師。

18.12/13( 六 )於彰化高商協辦 "全教總高中職委員會議 "： 本會會務幹部。

19.12/17(三 )於忠孝國小召開本會"第二屆第三次常理會"：理事長林穎欣老師、理事長史清廉老師、陳渼侖老師、

常務理事巫彰玫老師、黃清松老師。

20.12/18( 四 )前往全教總參加 "團約工作坊 "：副理事長史清廉老師。

21.12/19( 五 ) 於縣府教育處召開 "會務假協商會議 "：理事長林穎欣老師、副理事長史清廉老師、陳渼侖老師、常

務理事黃清松老師及理事江錦錢老師。

22.12/20( 六 )於台中國小校史室參加 "中彰投區『幼教議題與政策研討會』":理事長林穎欣老師。

23.12/24( 三 )於縣立體育場出席 "103 學年度第 1學期第 3次教師申訴評議委員會 "：副理事長史清廉老師、常務理

事黃清松老師及理事江錦錢老師。

24.1/7( 三 ) 於陽明國中召開本屆 "第二屆第五次理、監事會議 "：本會理監事員。

25.1/7( 三 ) 於桂都餐廳辦理 "歲末聚餐 "：本會理監事及各校分 (支 )會會長。

26.1/8( 四 ) 於和美實驗學校校史室參加 "104 學年度彰化區身心障礙學生適性輔導安置委員會議 "：理事長林穎欣

老師。

27.1/12( 一 ) 於縣立體育場出席 "國中小校長第一階段遴選委員會 "：理事長林穎欣老師。

28.1/10( 六 ) 於台北商業大學參加 "全教總第三屆第四次理事會 "：理事長林穎欣老師及副理事長史清廉老師。

29.1/11( 日 ) 於全教總出席 "全教總監事會 "：副理事長陳渼侖老師。

30.1/17( 六 ) 於高雄蓮潭會館參加 "全教總（上午）、全教會（下午）會員代表大會 "：理事長林穎欣老師、副理事

長史清廉老師、陳渼侖老師、常務理事巫彰玫老師、黃清松老師、理事江錦錢老師、顏輝珠老師、莊易

耕老師。

彰化縣 103.11~104.4

教師職業工會暨彰化縣教師會會務報告重大福利優惠

1. 未拿到 104 年度愛飛揚筆記書的會員
請洽詢貴校分支會長 !

2.到燦坤消費請報本會電話048382438，
等同會員，不用再另繳燦坤入會費喲！

3. 搭高鐵報本會統編 26915079，留下票
根每年 1、7 月可到會辦辦理購票回饋 !

隨時掌握本會訊息請掃描此 QR cord
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31.1/20( 二 ) 於大葉大學出席 "教師申訴評議委員會 "：副理事長史清廉老師。

32.1/23( 五 ) 於體育場參加 "縣申評會 "：常務理事黃清松老師、理事江錦錢老師。

33.1/26( 一 ) 於全教總參加 "福利平台、會籍管理系統、APP 操作教學及年金改革發展縣市聯席會 "：理事長林穎欣

老師及副理事長史清廉老師。

34.1/31( 六 ) 於台灣大學社會科學院參加 "勞動部不當勞動行為裁決機制實施三週年回顧及前瞻論壇 "：副理事長史

清廉老師。

35.2/1( 日 ) 於中山國小 "彰化縣 (103 年度 )國民中小學第 14 期校長及第 15 期主任候聘人員甄選試務委員會第 2

次會議 "：副理事長史清廉老師。

36.2/5( 四 ) 於精誠中學列席"理事會及團體協約籌備會"：理事長林穎欣老師、副理事長史清廉老師及秘書長楊婷茹老師。

37.2/6( 五 ) 於全教總 "第三屆第五次常務理事會 "：副理事長史清廉老師。

38.2/6( 五 ) 於彰化縣工業會參加 "104 年度勞工教育說明會 "：秘書長楊婷茹老師。

39.2/11( 三 ) 於全教總參加 "退休小組會議 "：副理事長陳渼侖老師。

40.2/11( 三 ) 於會辦召開 "第三次常務理事會 "：本會常務理事。

41.2/12( 四 ) 於芬園國小參加 "總統教育獎初審 "：理事長林穎欣老師。

42.2/16( 一 ) 於會辦與縣府召開 "會務假團體協商 "：理事長林穎欣老師、副理事長史清廉老師、陳渼侖老師、常務

理事黃清松老師及理事江錦錢老師。

43.2/26( 四 ) 於全教總 "查帳 "：副理事長陳渼侖老師。

44.3/2( 一 ) 於彰化縣立體育場參加 "體育班申設審查會議 "：理事長林穎欣老師。

45.3/4( 三 ) 於會辦辦理 "第五次理、監事會議 "：本會理、監事。

46.3/4( 三 ) 於台中市國教署參加"高級中等學校評鑑評鑑會104年度第一次會議"：常務理事兼高中職主委巫彰玫老師。

47.3/6( 五 ) 於全教總參加 "勞動三法修法內部會議 "：理事長林穎欣老師。

48.3/9( 一 ) 於全教總參加 "性平法修法討論會議 "：副理事長史清廉老師。

49.3/12( 四 )上午於中興新村出席 "省申評會 "：副理事長陳渼侖老師。

50.3/12( 四 )下午於全教總參加 "退休小組會議 "：副理事長陳渼侖老師。

51.3/13( 五 )於全教總出席 "第三屆第六次常務理事會 "：副理事長史清廉老師。

52.3/16( 一 )於縣府參加 "教育審議委員會 "：理事長林穎欣老師。

53.3/17(二)於靜修國小參加"104學年度國民小學暨公立幼兒園教師甄選介聘委員會第一次會議"：常務理事黃清松老師。

54.3/21( 六 ) 於基隆市教師研習中心參加 "全教總第三屆第三次高級中等學校委員會 "：常務理事巫彰玫老師。

55.3/25( 三 )於縣府辦理 "會務假團體協商 "：理事長林穎欣老師、副理事長史清廉老師、陳渼侖老師、常務理事黃

清松老師及理事江錦錢老師。

56.4/10( 五 ) 於全教總參加 "全教總福利會議 "：副理事長陳渼侖老師。

57.4/11( 六 ) 於臺北教師會館參加 "103 學年度第 2學期高級中等學校教育政策與議題研討會綜合座談 "：理事長林

穎欣老師。

58.4/14( 二 )於大同國中參加 "國中介聘委員會 "：理事長林穎欣老師及副理事長史清廉老師。

59.4/15( 三 )於彰化縣體育場參加 "彰化縣 103 學年度第二學期教師申訴評議委員會議 "：理事江錦錢老師。

60.4/15( 三 )於會辦辦理 "第四次常務理事會 "：本會常務理事。

61.4/16( 四 )於中興新村出席 "省申評會 "：副理事長陳渼侖老師。

62.4/18( 六 )上午於台北商業大學出席 "全教總第三屆第五次理事會 "：理事長林穎欣老師及副理事長史清廉老師。

63.4/18( 六 )下午於台北商業大學出席 "全教會第八屆第五次理事會 "：常務理事巫彰玫老師。

64.4/18( 六 ) 於國立和美實驗學校參加 "104 學年度身心障礙學生適性輔導安置彰化區集中式特教班能力評估工作 "：

副理事長陳渼侖老師。

65.4/20( 一 )於全教總出席 "全教總第七次臨時常理會 "：副理事長史清廉老師。

66.4/23( 四 )於大葉大學出席 "教師申訴評議委員會 "：副理事長史清廉老師。

67.4/30( 四 )於會辦與縣府召開 "會務假團體協商 "：理事長林穎欣老師、副理事長史清廉老師、陳渼侖老師、常務

理事黃清松老師及理事江錦錢老師。

三、目前立法院有關教師權益法案
1. 3/7( 六 ) 於凱達格蘭大道參加 "全民護幼大遊行 "：本會會務幹部。

2. 3/23( 二 )前往王惠美立委服務處，拜會王惠美立委：理事長林穎欣老師。

3. 4/23( 四 )前往王惠美立委服務處，拜會王惠美立委：理事長林穎欣老師、副理事長史清廉老師及陳渼侖老師。

4. 4/24( 五 )前往林滄敏立委服務處，拜會林滄敏立委：理事長林穎欣老師、副理事長史清廉老師及陳渼侖老師。

四、年初立委補選相關活動
1. 1/31( 六 )於會辦辦理 "立委補選教育政策座談會 "：本會會務幹部暨南彰各校分 (支 )會長。

五、SUPER 教師獎評審活動：
1. 4/13( 一 ) 前往"崇實高工、達德商工"辦理SUPER教師參賽者高中職組評選活動 評審：本會常務理事巫彰玫老師、

后綜高中戴金鼎老師、和美高中李得泰校長、家長聯合會鍾新羱理事長。

2.4/14( 二 ) 前往 "秀水國中 "辦理 SUPER教師參賽者國中組評選活動 評審：本會理事江錦錢老師、二水國中黃仲平

校長、退休教師王雅玲老師及聯合報記者簡慧珍小姐。

3.4/16( 四 ) 前往 "彰化特殊教育學校、大同國中 "辦理 SUPER 教師國中組評選活動評審：本會理事江錦錢老師、二

水國中黃仲平校長、退休教師王雅玲老師及聯合報記者簡慧珍小姐。

5.4/16( 四 ) 前往 "彰化高中 "辦理 SUPER 教師高中職組評選活動 評審：本會常務理事巫彰玫老師、后綜高中戴金

鼎老師、和美高中李得泰校長家長聯合會鍾新羱理事長。

6.4/17( 五 ) 前往"彰化特殊教育學校、大村國小"辦理SUPER教師國小組評選活動評審：本會副理事長陳渼侖老師、

員東國小陳妙花老師、國聖國小楊淙富校長、中國時報記者洪璧珍小姐

7.4/21( 二 ) 前往 "橋頭國小附設幼兒園、彰化特殊教育學校附設幼兒園"辦理SUPER教師幼兒園組評選活動 評審：

本會幼教委員沈綵淋老師、台中市教師職業工會理事長張秀惠老師、湖北附幼楊淑卿老師及彰化縣政府

劉治芬督學。

六、其他
1.11/13( 四 )於台中市教師職業工會參加 "集體協商工作坊 "：副理事長史清廉老師及常務理事黃清松老師。

2.11/13( 四 ) 前往台中世界貿易中心 "103 年度入廠輔導及協助勞資雙方簽訂團體協約計畫說明會 "：理事長林穎欣

老師、副理事長陳渼侖老師及秘書長楊婷茹。

3.11/13( 四 )前往萬代福影城談 "愛飛揚手冊優待券事宜 "：副理事長陳渼侖老師。(註：廣告費由六張優待券代替 )

4.11/14( 五 )於會辦接待 "品田牧場溫店長來訪 "：副理事長陳渼侖老師。

5.11/17( 一 )前往彰化縣特殊教育學校 "會務宣導 "：理事長林穎欣老師、副理事長史清廉老師、陳渼侖老師及常務

理事巫彰玫老師。

6.12/2( 二 ) 前往南開科技大學 "103 年度民間團體兩岸交流研討會 "：秘書長楊婷茹。

7.12/3( 三 ) 前往二林工商 "會務宣導 "：理事長林穎欣老師、副理事長陳渼侖老師。

8.12/23( 二 ) 前往彰基參加"歲末送暖"：理事長林穎欣老師、副理事長史清廉老師、陳渼侖老師及秘書長楊婷茹老師。

9.12/25( 四 ) 於縣府參加 "縣長就職典禮 "：理事長林穎欣老師、副理事長陳渼侖老師。

10.11/26( 三 )前往員東國小 "會務宣導 "：理事長林穎欣老師及副理事長陳渼侖老師。

11.12/19( 五 )於縣府秘書長室與秘書長賴振溝商談 "教師會會務幹部會務假 "：理事長林穎欣老師、副理事長史清廉

老師、副理事長陳渼侖老師、常務理事黃清松老師及理事江錦錢老師。

12.1/7( 三 ) 前往泰和國小 "泰和國小教師會第四屆第一次會員大會 "：理事長林穎欣老師及副理事長陳渼侖老師。

13.1/11( 日 ) 於彰化名富餐廳參加 " 各級家長協會聯合會新舊任會長交接 "：理事長林穎欣老師、副理事長陳渼侖

老師及秘書長楊婷茹老師。

14.1/16(五 )前往員林農工會晤校長及人事主任談"教師權益交換意見"：理事長林穎欣老師、副理事長史清廉老師、

陳渼侖老師及常務理事巫彰玫老師。

15.1/16( 五 )再前往二林工商 "拜訪二林工商分會暨會務宣導 "：陳渼侖老師及常務理事巫彰玫老師。

16.1/21( 三 )於縣府縣長室 "與縣長座談 "：理事長林穎欣老師、副理事長史清廉老師及理事社頭國中江錦錢老師。

17.1/23( 五 )於全國麗園大飯店參加 "校長協會理事長交接 "：理事長林穎欣老師及副理事長陳渼侖老師。

18.2/3( 二 ) 於彰化地方法院 "陪同 oo國小 oo 師前往法院開庭 "：理事長林穎欣老師、副理事長史清廉老師及秘書

長楊婷茹老師。

19.2/11( 三 )於縣府教育處 "與教育處長座談 "：理事長林穎欣老師及副理事長史清廉老師。

20.3/5( 四 ) 於彰化大和屋餐廳 "參加彰化縣 104 年度勞工界歡喜迎新春活動 "：理事長林穎欣老師、副理事長史清

廉老師及監事會召集人陳宏綸老師。

21.3/12( 四 )前往北斗國中列席 "會員大會 "：理事長林穎欣老師、副理事長史清廉老師。

22.3/19( 四 )前往好修國小會 "務宣導 "：理事長林穎欣老師、副理事長史清廉老師及陳渼侖老師。

23.3/19( 四 )前往彰化地方法院 "陪同 oo國小林師前往法院開庭 "：理事長林穎欣老師、副理事長史清廉老師。

24.3/27( 五 )前往永靖參加 "陳素月立委婆婆公祭 "：理事長林穎欣老師、副理事長陳渼侖老師。

25.3/27( 五 )於台中教育大學參加 "國民中學課後輔導實施辦法草案說明會 "：副理事長史清廉老師。

26.3/28( 六 )於台中國小參加 "『教保專業』幼教 SUPER 教師教學經驗分享與議題研習 "：理事長林穎欣老師。

27.4/2( 四 ) 前往律師事務所"陪同會員教師拜會本會法律顧問陳建良律師"：理事長林穎欣老師及副理事長史清廉老師。

28.4/8( 三 ) 前往賴岸璋議員服務處 "拜會賴岸璋議員 "：理事長林穎欣老師。

29.4/9( 四 ) 前往鹿東國小 "會務宣導 "：理事長林穎欣老師、副理事長陳渼侖老師。

30.4/15( 三 )再前往賴岸璋議員服務處 "拜會賴岸璋議員 "：理事長林穎欣老師及副理事長史清廉老師。

31.4/15( 三 )前往精誠中學列席 "會員大會 "：理事長林穎欣老師及副理事長史清廉老師。

32.4/25( 六 )前往高雄市前金國小參加 "高雄市 104 年度 SUPER 教師獎頒獎典禮 "：副理事長史清廉老師。

33.4/28( 二 )於臺中家商參加 "十二年國民基本教育五年精進計畫草案公聽會 "：副理事長史清廉老師。
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42 年半的教學回顧與建言
01.2014/10/25 全教總高級中等學校委員會第三屆第一次

委員會議（台中）
02.2014/10/27 與全教總聯繫，了解國立高職辦理全國技

藝競賽教師參與監考相關權利及義務，並
協助會員學校保障教師應有之權益。

03.2014/11/03 全教總「入學考試英語加考非選擇題因應
暨『英語成為官方語言可行性』研究討論
會議」（台北）

04.2014/11/06 接獲某國立高職兼行政教師投訴因請育嬰
留職停薪假致權益受損一事。經與全教總
及縣工會討論，彙整相關法律條文提供會
員教師參考，成功說服學校保障教師應有
權益。

05.2014/11/17 出席彰化特教學校會員代表大會
06.2014/11/19 縣教師會第六屆第三次理事會
07.2014/12/05 電話聯繫各校理事長邀請出席全教總高級

中等學校委員會
08.2014/12/13 全教總高級中等學校委員會第三屆第二次

委員會議（彰化）
09.2014/12/17 縣教師會常務理事會
10.2014/12/19 回覆二林工商詢問有關會員入會優惠辦法
11.2014/12/24 出席技專院校入學測驗中心「各群科實作

能力試題研發」座談會（雲林）
12.2015/01/05 回覆某國立高職會員教師詢問有關退休會

員教師權益事宜
13.2015/01/06 回覆某國立高職會員教師詢問有關因調整

寒假週數，育嬰假之計算方式
14.2015/01/07 縣教師會第六屆第四次理事會
15.2015/01/08 回覆某國立高職會員教師詢問有關介聘事宜
16.2015/01/10 出席全教會第八屆第四次理事會
17.2015/01/10 回覆某國立高職會員教師詢問有關會員卡事宜

18.2015/01/16 拜會員農校長及人事主任、二林工商教師
會理事長

19.2015/01/17 全教總第三屆第二次會員代表大會
20.2015/01/21 列席台中市教師會高中職委員會
21.2015/01/23 回覆二林工商教師有關進校行政兼日校輔

導課事宜
22.2015/01/27 針對部份學校未收到會員卡，向全教總詢

問並轉發全教總說明
23.2015/02/11 縣教師會常務理事會
24.2015/03/04 代表全教總出席高中評鑑委員會 104 年度

第一次會議（國教署）
25.2015/03/13 聯繫今年校長可能異動學校理事長並轉發

全教總辦學問卷檔案
26.2015/03/21 全教總高級中等學校委員會第三屆第三次

委員會議（基隆）
27.2015/04/10-11 「103 學年度第二學期高中職教育政策

研討會」（台北教師會館）
28.2015/04/13 彰化縣Super教師評審（崇實高工、達德商工）
29.2015/04/15 縣教師會常務理事會
30.2015/04/16 彰化縣 Super 教師評審（彰化高中）
31.2015/04/16 回覆某國立高職教師詢問有關開學第一週

兼課鐘點事宜
32.2015/04/18 出席全教會第八屆第五次理事會
33.2015/04/28 代表全教總出席「105學年度四技二專進修

部招生平台建構與相關配套措施研議會議」
（台北）

34.2015/05/12 參加高中職精進優質補助審查計畫（初審）
（彰師附工）

35.2015/05/19 代表全教總出席高中評鑑委員會 104 年度
第一次會議（國教署）

36.2015/05/20 縣教師會理事會

彰化縣高中職委員會工作報告

全教總 高級中等學校委員會工作簡報

2014.10-2015.05

103.11.01-104.02.28

（一） 教師工作條件及權益相關 
1. 爭取確認鐘點費支給模式。 

2. 維護教師請假權益。

3. 協處第二學期課程彈性調整衍生爭議。 

4. 持續爭取導師費調整。 

5. 派員參與聯合介聘

6. 關注公費生提報程序。 

7. 協助啟動國立學校團約：

（二） 學校制度與運作相關 
1. 派員參與高級中等學校評鑑會。 

2. 派員參與優質高中職學校認證。 

3. 派員參與實驗教育相關活動。 

4. 派員參與科學班相關活動

5. 派員參與職校群科課綱推動工作圈。

6. 派員參與建教合作相關會議。 

7. 派員參與課程總體計畫書審查

8. 派員參與國立學校校長遴選：

9. 爭取維持國立學校電費補貼

10. 發動連署 105 課綱增置「會計實務」技能領域。

（三） 主管機關法規相關 
1. 關注高級中等教育法及子法執行。 

2. 關注實驗教育立法。 

3. 關注技術與職業教育法立法。 

4. 關注建教合作專法修法。 

5. 關注教師待遇條例立法

6. 關注國立專科學校校長遴選辦法訂定。 

7. 參與課綱總綱修訂事宜。 

8. 提供函釋訊息。

9. 提供法規修訂訊息。

（四） 升學與招生制度 
1. 派員參與多元入學相關會議。 

2. 關注身心障礙生安置普通班事宜。

3. 關注技專校院招考。

4. 關注大學招考。 

5. 辦理學測試題評論。 

我當兵的時候抽到「金馬獎」，在馬祖南竿待了一年多，好不容易退伍

回鄉，本想在台北的一家電子公司上班，後來被校長找來教書，民國 61 年

那時候的薪水台幣二千四百元，外面的工作大約四千多至七千元，教書真是

清苦的事業，每次在親友的喜宴上，遇到鄰座的親友一問你：「在那裡工

作？」一聽到是教書，都會關心又帶點輕視的口氣問你：「教書好嗎？！你

爸媽有沒有留財產給你？你還是台北工專畢業的耶？」那種同情又揶揄的口

氣，讓你覺得很尷尬，有人還把椅子和你拉遠一點，怕被沾到「老師味」，

實際上我也真想離開教職，去公司上班，但找工作的時間點都在教師的聘約

期間，或需要去外地工作，最後被校長勸說：「等你教師試用期滿再走吧，

至少可多一個教師資格，未來都一個工作選擇！」，就一直教書教到民國

104 年 2 月屆齡退休，算起來有 42 年半的教書生涯，就是我一生的職業！

民國 87 年因學校人事主任的鼓勵，要籌組彰工教師會，所以回到機械科勸科內的老師加入，我

們約 35 位老師成為創始會員，成立教師會，選出 9 位理事，3 位監事，每個月定期開會，教師會的

成立：主要是維護教師的權利，並非要跟校長爭權，若教師權利未受傷害，無須和校方對立，平常

除了理監事會和會員大會外，以集體力量為教師爭取福利，辦理旅遊活動、相關教師知能成長演講

及研習，並非和校長或教育部爭權，剛創會的幾年，校長及教育部對教師會有很深的排斥和疑慮，

校長甚至要求行政人員不要參加教師會，教育部自部長以下，一再反對教師成立工會，他們反對的

理由：學生有受教權，教師若成立工會，可以罷教會危害學生的受教權；甚至威脅我們，若教師會

成立工會，教師必須降為勞工階級，依據勞基法寒暑假不能放假，教師的地位與福利都要免除。教

師會的立場很明顯：成立工會是自由民主國家的一種趨勢，全世界很多國家都已經讓教師會成立工

會，為何我們不能？！對教師的說詞：我們一定要成立工會才能爭取和校方或教育當舉談判的對等

地位，否則教師會的成立是虛設的，只是一個擺飾品，我們不能接受！所以全國教師會在 91 年教師

節發動 12 萬人的大遊行，走上台北街頭抗議！

隨著時代的演變，社會多元化，每位師長都承擔著愈來愈重的責任，尤其現在不能放棄每位學

生，學生犯過不能讓他休學、轉學、退學，沒有留級，記滿 3 大過學校也不能讓學生離校，最近推

動 12 年義務教育，免試入學再加上網路無孔不入，好壞訊息很快互傳，學生沒有上課壓力，過早成

熟的性平問題，都讓校內十分頭大，學生普遍學習意願不高，學習動機不足，教育政策使教師對學

生的課業和生活管理有心無力，學校經費一再縮減，打八折政策，水電費嚴重不足，必須挪用學生

實習材料費，教職員人力的不足或調配，未來的路可能更不容易。好在學校有許多熱心的畢業校友

和熱心的家長，成立文教基金會、校友會、家長會、校友獅子會出錢出力，替學校解決許多燃眉之急！

教師會在學校的立場，除了維護教師權利、爭取教學資源外，發揮群體力量，幫助學校，推動

教學行政工作，捍衛學校尊嚴與自主權，在這個複雜的叢林社會，只由團結才能生存，單打獨鬥都

會招致毀滅，尚未參加教師會工會的教師，我以前輩的立場呼籲你一定要加入，就像保險一樣，有

備無患，教育的多元化、教學環境的險惡都是往日的千倍萬倍，個人的力量單薄，只有教師全體加

入才能使這個團體受到重視，退休的教師也要加入教師工會，除了能享受工會的福利外，也是支持

這個組織，最好的方式，我們隨便一個紅白包都超過一年的會費，不要遲疑，每個人的加入就可以

壯大教師工會！

教師工會除為師生權益發聲、興利除弊外，平時更可為教師對外爭取各種購物福利、團體旅遊

福利……，希望有一天身為教師或是退休教師的你都能加入教師工會，也希望教師工會能為大家守

護教育環境，落實教師勞動權益！

專訪彰師附工退休教師 蔡秋明 老師 


